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№２５２５ 第３４回例会 ２０１８．３．２９ 晴 
点 鐘：石渡 鋼 会長 

進 行：栗原典子 SAA 

ソング：我らの生業 

 

会長挨拶 

石渡 鋼 会長 

 

皆さん今日は、今日も例会出席ご苦労様です。

漸くにして春本番となって来ました。みなさんはお

花見等行かれましたでしょうか？今年の桜はいつも

より、相当に早咲きとなっているようです。しかも例

年は彼岸桜、吉野桜、大島・山桜、八重桜の順に

咲くところが、どういう訳かほとんど同時といってよい

程一斉に咲き、見ごたえのある年となったのではな

いでしょうか。自称サクラオタクの自分でありますが、

弘前・角館・宮城の白石川・三春滝桜・平安神宮の

紅枝垂れ・大阪造幣局の八重桜・そして何といって

も奈良吉野山の山桜の群落は一際思い出に残っ

ています。しかしツアーでの旅程と花の時期とのズ

レの失敗もいく度か。そういえば我がクラブ、高島

会長時代かと思いますが、中央公民館に植えたソ

メイヨシノも今日当たりが見ごろかと思います。よろ

しければ帰りがてら寄ってみたら如何でしょうか。 

先日千葉会員からお電話を頂きまして、ご病気

治療のため亀田病院に一ヶ月の予定で入院するの

で、例会をお休みしたい旨のお話でした。順調なご

回復を皆さんと共にお待ちしますと、申し上げてお

きました。 

次週は塩山ロータリークラブの４名の方が訪問さ

れます。本例会では、これまで塩山ＲＣに行かれた

ことの無い方に歓迎を兼ねた自己紹介をお願い致

します。 

 

幹事報告 

平野安照 幹事 

 
１．４月ロータリーレート：１ドル＝１０４円 

２．例会プログラムについて 

 ・４月５日（木）塩山ＲＣ来訪 

 石田会長・曽根幹事・橘田会員・小沢会員 



 

  

 ・ ４月１２日（木）木更津東ＲＣ会長・幹事来訪 

・ ４月１９日（木）通常例会 

・ ４月２６日（木）移動例会 

鋸山散策・かぢや旅館 

・ ５月３日（木）休会 

・ ５月１３日（日）移動例会 

石渡邸・バーベキュー 

・ ６月７日（木）又は１４日（木）に富津シティＲ

Ｃとの合同例会を予定 

３．木更津東ＲＣ創立５０周年記念式典並びに 

祝賀会の案内受領 

  日時：５月１９日（土）  

登録開始 １３：００  開会点鐘 １４：００ 

場所：かずさアカデミアホール 

登録料：１名＝１万円 

締切：４月２０日 

 

会員卓話（農場 HACCP と JGAP） 

山下 厚 会員 

 

みなさま、こんにちは。お久しぶりです。しょっち

ゅう休んでばかりで申し訳ありません。こんな私にも

卓話の機会を与えていただいて有難うございます。 

 こんなに休みが多くなった理由は、農場ＨＡＣＣＰ

の主任審査員に加えてＪＧＡＰの審査員という仕事

が加わったためです。先月末から、先週まで宮城、

山形、岩手２回と４週連続で東北に出張しました。 

そういうことで、今回は以前、何かの折りに１回お

話したことがありますが、まだまだ認知度が低い農

場ＨＡＣＣＰという認証制度と、ＪＧＡＰという、似ては

いてもまた違った組織の認証制度についてお話を

させていただきます。 

その前に私は年頭所感を述べる機会を失ってい

ましたので、もうサクラが満開の時期になってしまい

ましたが、手短に年頭所感を述べさせていただきま

す。よろしいでしょうか。私は昨年の年頭所感で３つ

の数字を挙げました。それは４００万、３６０、１００と

いう３つの数字でした。 

１００は年間に読む本の数でしたが、１０月半ばに

はクリアしました。 

４００万は１年間のウォーキングで目標とする歩数

でしたが、１２月２３日に達成することができました。   

３６０、これは１年間に最低この日数だけは楽しく

お酒を飲もうという目標の数字でした。これだけは

ハードルが高いかな、と案じていましたが、これも

１２月２６日には立派に達成することができました。

元日から数えて３６０日目と言うのは実は１２月２６日

なんですね。そのままの勢いで大晦日まで突っ走り、

年が改まっても昨日までは途切れていません。今

のところ毎日記録を更新中です。 

 今年も４００万、１００という数字はそのままにして

毎日を楽しく生きて行きたいと考えています。しかし、

３６０という数字は５に変えます。 

この５という数字は１年間で飲まない日の数です。

私は諸先輩方の生き方に肖りたいと願っています

ので、今後ともご指導、よろしくお願いいたします。 

ここからは卓話に入らせていただきます。 

病原性大腸菌Ｏ－１５７という言葉を私を含めて

一般の人が知るようになったのは平成８年１９９６年

、今からもう２０年以上前になりますが、この年から

だろうと思われます。この年の５月に先ず岡山県内

の小学校・幼稚園で病原性大腸菌Ｏ－１５７の集団

感染が多発、７月には大阪府堺市で学校給食での

集団感染が発生、患者数は９５２３名、入院患者７９

１名、３名の学童が死亡するという痛ましい事件が

おきたのです。当時小学１年生で、溶血性尿毒症

症候群（ＨＵＳ）と診断されて、その後も後遺症の治

療を続けていた女性の方の一人が一昨年になって

脳出血で死亡されたという報道がありました。Ｏ－１

５７による食中毒は当座の腹痛や下痢などの激しい

病状で終わりという事例だけではなく、後遺症を残

すこともあるということです。 



 

  

２０００年６月にも大きな集団食中毒事件がありま

した。これは雪印乳業の事件ですね。この事件で

我が国の乳業業界のトップで超が付く優良企業だ

った雪印乳業は潰れてしまったことは多くの方が今

も覚えていらっしゃることだろうと思います。この時

の患者の数は１４７８０人にも及びました。これは黄

色ブドウ球菌が出す菌体外毒素エンテロトキシンに

因るものでした。 

次の２００１年、平成１３年９月に国内で初めて発

見され、世間を騒がせたのが牛海綿状脳症、いわ

ゆるＢＳＥです。ＢＳＥを引き起こす病原体はプリオ

ンと言われるもので細菌やウイルスとは異なる性質

をもつものです。「幽霊の正体見たり枯れ尾花」とい

う川柳がありますが、人間は見えないモノ、知らない

モノには本能的に恐怖心を覚える性質があるようで

す。自らの命を守る、という視点に立てば当然と言

えば当然のことです。 

この事件で牛肉の買い控えが起こりましたが、今

に至っても牛肉の一人当たりの消費量は２０％ほど

落ちたままで、元には戻っていません。他に食中毒

を引き起こす細菌には、サルモネラ菌、カンピロバ

クター菌などがあります。サルモネラ菌に因る食中

毒の殆どはサルモネラ菌を持っている卵に因るもの

です。１９８８年にイギリスで５０００人近くの患者が出

た事件を覚えています。 

ギランバレー症候群という病名を聞いたことがあ

る方も多いと思います。これは何年か前孤独死した

ことでニュースにもなった往年の美人女優大原麗

子さんが罹患していたことで知られるようになった病

名です。このギランバレー症候群の２０％から３０％

はキャンピロバクターを原因とする食中毒の後遺症

として発症するそうです。近年のキャンピロバクター

による食中毒の主な原因は生焼けの鶏肉に起因す

るものが圧倒的に多いというデータがありますから、

牛肉でも豚肉でも、鶏肉でも野生獣の肉でも、肉は

十分に火を通してから食することが大切、というより

大原則です。肉は生で食するのが食通だ、というの

は間違った思い込みだと私は断言します。 

このように、卵、肉、牛乳・乳製品など畜産製品

に由来する食中毒の発生件数は一向に減少しな

い、ということもあって、地に落ちた国民の食に対す

る信頼を取り戻そうと法律作りが先ず行われました

。平成１５年、２００３年の５月には食品安全基本法

が制定され、生産者の当事者責任が強く打ち出さ

れました。その２か月後の７月には内閣府に食品安

全委員会が設置されました。 

こういう流れの中で、食の安全・安心を担保する

システムとしての農場ＨＡＣＣＰの導入が検討され

始め、そしてようやく平成２４年、２０１２年になって

国内初の農場ＨＡＣＣＰ認証農場が誕生するに至り

ました。農場ＨＡＣＣＰ認証基準の策定だけではな

く、農場ＨＡＣＣＰ指導員の養成、それに審査員の

養成にも時間が掛かったためです。 

ＨＡＣＣＰと言うのは、 

Ｈａｚａｒｄ（危害要因） 

Ａｎａｌｙｓｉｓ（分析） 

Ｃｒｉｔｉｃａｌ（必須） 

Ｃｏｎｔｒｏｌ（管理） 

Ｐｏｉｎｔ（点） 

の略で、考えそのものは１９５０年代の、アメリカのア

ポロ宇宙計画で、宇宙飛行士の食事の安全性を担

保するために考えられたシステムでした。簡単に言

えば、食品を作る全ての作業工程を同じように厳重

に管理するのではなく、危害要因を有効的に減ら

すことが出来ると考えられる作業工程だけを重点的

に管理する手法です。これで生産コストを下げられ

ると同時により安全性の高い製品を作ることが出来

る、ということです。 

例えばここに牛肉の塊があるとします。これが農

場ＨＡＣＣＰ認証農場で生産されたものであれば、

生まれてからと殺されるまでの全工程、つまりいつ、

どこで生まれたのか、与えられていた水は水質検査

をしたものであるか、エサはどういう種類の餌か、購

入先はどこか、これは小さい時から出荷間際までの

エサが記録で確認できるようになっています。病気

をした時に使った薬はどういうものか、もし治療で注



 

  

射をしていたら、その時の注射針は肉の中に残留

していないことが注射針管理記録簿から確認できる

か、も問われます。このように、生産工程の中で消

費者に大きな危害を加える要因となる可能性があ

る事項として、とりわけ重点的にモニタリングされる

のは、抗生剤などの使用記録、治療に使用した注

射針の管理です。日々の詳細な記録付けが出来な

い農場は農場ＨＡＣＣＰ認証を取得することは困難

だと思います。 

しかし、生産段階から流通、小売り段階を経て消

費者の口に至るフードチェーンの全ての段階で食

の安全に注意を注がないことには、食の安全は担

保されません。生産者が食の安全のために心血を

注いでも、肉の中心部の温度が１分以上にわたり、

７５度Ｃに達しないような生焼けの牛肉を食すれば

Ｏ－１５７に因る食中毒の危険性は無くなりません。

ですから農場ＨＡＣＣＰ認証基準では関連する業

者、取引先、公的機関等と密なコミュニケーションを

とることが求められているのです。 

第１章から７章に亘る細かい認証基準があるので

すが、この１つ１つに照らし合わせて、基準に適っ

ているのかを審査するのが審査員の仕事です。審

査員には動物薬販売業者、畜産関連の実務者、関

係する公務員等も講習を受け、試験を受けてなるこ

とが出来るのですが、実際の審査を仕切り、合否の

判断を下す権限を与えられている主任審査員には

獣医師の資格を持つ者しかなることが出来ないとこ

ろが、いやらしいとこころですね。  

一方、ＪＧＡＰのＪはＪａｐａｎですがＧＡＰはＧｏｏｄ 

Ａｇｒｉｃｕｌｔｕｒａｌ Ｐｒａｃｔｉｃｅ の略で、適正農業規範

と訳されています。 

農場ＨＡＣＣＰの認証基準とは違いも多く、農場

ＨＡＣＣＰの認証基準の項目に更に、環境保全 労

働安全 人権・福祉 アニマルウエルヘアに関する

項目が加わって来ます。 

いま我が国の酪農、牛肥育、養鶏、ブロイラー、

養豚でＪＧＡＰ認証を目指す農場はすでに農場ＨＡ

ＣＣＰ認証を受けている農場だけです。畜産関連の

農場では、私たち農場ＨＡＣＣＰの主任審査員の資

格を有する者が、急ごしらえでＪＧＡＰの審査もやっ

ているというのが実情です。 

ＪＧＡＰの認証が始まったのは、昨年の夏以降で

すが、この短期間でＪＧＡＰの認証を取得している農

場は殆どが株式会社等、法人化した大農場です。

個人経営の農場では中々難しいと審査を行う側か

らも思っています。 

先だってはある企業養鶏の２か所の養鶏場を審

査したのですが、１か所で５０万羽、２か所で１００万

羽を飼育していました。鶏小屋と言っても、鶏の気

配はしないし、窓もない大きな建物ですから何かの

工場のように見えます。短期間で審査書類を作り上

げたという２人の青年が審査現場に臨席していまし

たが、審査終了後に話をすると二人とも理学部の

大学院を出ていることが分かりました。ま、そうだろう

な、と感じ入った次第です。 

１，２年前よりＪＧＡＰ取得の機運が急に盛り上が

って来たのは、２０２０年の東京オリンピック・パラリン

ピックへ参加する選手・役員に提供する食材に関

する通達基準が出されたからです。 

一昨年の１２月になって、東京オリンピック・パラリ

ンピック競技大会組織委員会から、役員・選手に提

供する食材は農場ＨＡＣＣＰの下で生産された畜産

物、ＪＧＡＰ，グローバルＧＡＰ等認証農場で生産さ

れた食材であること、という制限が加えられたからで

す。現場は一時混乱したのですが、どうにか乗り切

って今に至っています。２０２０年の東京オリンピック

・パラリンピックにも余裕を持って国産の安全な牛

乳・卵、食肉などの食材の提供が出来るものと思い

ます。 

 今後ともホンの微々たるものですが、わが国の食

の安全・安心と農場のためにお役に立ちたいと念じ

ています。 足手纏いになったな、と思ったら直ぐに

辞める覚悟でいます。 

 今後とも変わらぬご指導、宜しくお願い致します。

ご清聴、有難うございました。 

 

 



 

  

会長エレクト研修報告 

渡辺哲夫 会長エレクト 

 

私は、先日の３月２５日の日曜日、国際ロータリ

ー第２７９０地区２０１８－１９年度会長エレクト研修

に参加するため、アパホテル＆リゾート東京ベイ幕

張に行ってきました。 

 当日は、次期ＲＩ会長バリー・ラシン氏ＲＩテーマ並

びにロータリーのビジョン声明とともに国際ロータリ

ー第２７９０地区の運営活動方針と地区テーマ等を

説明する為、その対象者を地区内全クラブの次年

度会長に拡大し、ＲＩテーマと地区運営方針を地区

内の全クラブ会長が共有することを主眼として開催

されました。  

 橋岡ガバナーエレクトが発表されました、次年度

地区運営方針を十分に理解・共有され、次年度の

クラブ内リーダーの皆様と協議を重ね、来るべき新

年度に向けた準備をして下さいとのことでした。 

  

「Ｂｅ Ｔｈｅ Ｉｎｓｐｉｒａｔｉｏｎ」 

「インスピレーションになろう」 

 

が、２０１８－１９年度 バリー・ラシンＲＩ会長エレクト

の次年度のテーマです。そして、橋岡ガバナーエ

レクトの地区テーマが、「伝統と未来」 ～誇りと連

帯感～ が発表されました。 

詳細につきましては、来る５月１７日の次年度会

長方針発表の時に説明をしたいと考えております。 

 

 また、会報に２０１８－２０１９年度役員･理事･委員

名簿を掲載いたします。 

 

  

ニコニコＢＯＸ 

神子勝美 親睦担当部長 

 

鈴木 勉 日曜日に妻がゴルフに行き、ホール

インワンを出しました。 

山下 厚 卓話をさせていただいて。 

合計２,０００円 

 

出席報告 

平川恵敏 出席担当部長 

区分 会員数 出席 欠席 MUp 出席率 

今 回 34/31  22 9  70.97% 

前 回 34/31 23 8  73.87% 

前々回 34/33 23 10  69.70% 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

  

２０１８―２０１９ 富津中央ＲＣ 役員・理事・委員名簿 

 

役    員 会長 渡辺哲夫 直前会長 石渡 鋼 会長ｴﾚｸﾄ・副会長 平川恵敏 

幹事 神子勝美 会計 鈴木 勉 ＳＡＡ 栗原典子 

        副幹事 高橋裕之  副ＳＡＡ 大網庄一郎 白石 廣  

        監 査 白石幸久 平野安照 

理  事  会 渡辺哲夫 神子勝美 平川恵敏 鈴木 勉 栗原典子 

石渡 鋼 榎本守男 高橋裕之 若鍋武良 

研 修 リ ー ダ ー 小野恒靖／須藤 隆 

  

委 員 会 名 委 員 長 

副 委 員 長 

委              員 

会 員 増 強 高 橋 裕 之 

白 石 幸 久 

榎本守男 神子 恒 椎熊邦広 三枝一雄 本間英一 

会 報 ・ 広 報 榎 本 守 男 

山 下  厚 

須藤 隆 石渡 鋼 渡辺 務 高橋裕之 志波 克   

 

 

管 理 運 営 

 

 

平 川 恵 敏 

鈴 木  勉 

 

プログラム担当 ○千葉一利 白石幸久 山下 厚 

出 席 担 当 ○志波 克 栗原典子  椎熊邦広  

         高島治雄  白石 廣 

親 睦 担 当 ○岡田良弘 鈴木克彦 多田 勇 

         金子光晴 石井輝之 伊藤隆夫 

         本間英一 藤平健司  

 

奉仕プロジェクト 

 

若 鍋 武 良 

渡辺  務 

職業奉仕担当  ○渡辺 務 山田昌雄 鈴木克彦  

社会奉仕担当  ○大網庄一郎 平野安照 石井智信 

国際奉仕担当  ○神子 恒 高島治夫 白石 廣  

青少年奉仕担当 ○山下 厚 金子光晴 石井輝之  

ロ 財 団 ・ 米 山 石 渡  鋼 

榎 本 守 男 

ロ財団担当    ○石渡 鋼 鈴木俊吉 三枝一雄  

米山担当     ○榎本守男 高島治雄 小野恒靖   

○印：担当部長 

 


